

ENTREVISTA

Miguel Alfonso Martínez-Echevarría, profesor de Economía de la Universidad de Navarra.

—La falta de una adecuada base institucional del sistema financiero internacional generó las crisis, sostiene el catedrático. Perú debe dar consistencia a su crecimiento, aconsejó.

MARCO ALVA PINO
malva@diariogestion.com.pe

¿Perú va a resistir los embates de una crisis mundial?

No veo ninguna razón para que no lo pueda hacer. Todo depende de que sepa aprovechar la coyuntura favorable para dar fortaleza y consistencia a las asombrosas tasas de crecimiento del PBI que ha logrado recientemente.

¿Cómo podría consolidar su crecimiento?

Lo importante es que Perú aproveche la situación para dedicar más recursos a la educación y la formación científica y técnica, así como en infraestructuras varias y de comunicación. Que no se deje engañar por burbujas de riqueza aparente, como en cierta medida ha ocurrido en América del Norte y en Europa, donde reside una parte del problema que ahora enfrentamos.

¿Por qué está siendo tan difícil encontrar una salida a la crisis mundial?

Puede ser fácil resolver una crisis económica cuando se conocen muy bien sus orígenes y cuando sus efectos son limitados y controlables, pero desgraciadamente eso no ocurre en la presente situación, donde no disponemos de experiencia sobre las verdaderas causas del problema.

¿Cuál sería entonces la raíz de la crisis?

Creo que nos enfrentamos con una crisis que no es meramente coyuntural, algo que puede ser resuelto con medidas monetarias o fiscales, sino que su raíz reside en la falta de una adecuada base institucional del sistema financiero internacional.

Un problema que venimos arrastrando desde tiempos del presidente Nixon, tras liquidarse el sistema de Bretton Woods, sin proponer ninguna alternativa sólidamente fundada.

¿Qué deberían hacer los Gobiernos?

Es la primera vez que se trata de una crisis que afecta a la totalidad de las economías desarrolladas, de modo que ningún Gobierno puede resolverla por sí mismo, se ne-



Bancos de América y Europa han aplicado políticas excesivamente agresivas en la expansión crediticia, señaló Martínez-Echevarría.

“Perú no debe dejarse engañar por burbujas de riqueza aparente”

No habrá marcha atrás en euro y en construcción de unidad europea

La profundización de la crisis económica amenaza la continuidad del bloque europeo. Sin embargo, el profesor Miguel Alfonso Martínez-Echevarría ve también una oportunidad en esta coyuntura. “Creo que esa amenaza es lo que va a mover a los países europeos a dar los pasos que todavía faltan para que la construcción europea sea una realidad

más cuajada en todos los planos, pero de modo especial en la solidaridad entre todos sus pueblos”, sostuvo.

Aseguró que la existencia de una moneda común, el euro, va a llevar de un modo inexorable a la convergencia hacia una política fiscal y financiera común. Pero esto exige también superar visiones nacionalistas muy

estrechas, añadió. “De todas maneras tengo la convicción de que el camino del euro, y con él la construcción de la unidad europea, no tiene marcha atrás. Es más, podría decir que la solidez de la construcción europea puede ser un buen punto de apoyo para el resto de la economía mundial”, estimó el catedrático.

cesita de una acción coordinada de todos ellos. Algo patente en el caso de la Unión Europea, donde la debilidad de Grecia o Irlanda afecta a todos los demás países.

¿Qué otras acciones se deberían tomar?

Creo que ahora más que nunca, en una economía global y fuertemente interrelacionada, se hace más necesario recuperar el espíritu de Bretton Woods y hacer lo posible por un acuerdo entre las grandes potencias económicas para

“Es la primera vez que se trata de una crisis que afecta todas las economías desarrolladas, de modo que ningún Gobierno puede resolverla por sí mismo, se trata de una acción coordinada de todos ellos”.

dotar de reglas claras y estables a los movimientos monetarios, que son indispensables para la buena marcha de la economía mundial.

¿Hay peligro de una quiebra generalizada de los bancos europeos?

Es una posibilidad que de ningún modo hay que excluir. De hecho, lo que estamos presenciando en América y Europa, es que la actual estructura de los balances de los bancos, que en los últimos veinte años han sido so-

LA FICHA



Nombre: Miguel Alfonso Martínez-Echevarría.
Nacionalidad: Española.
Cargo: Profesor en la Facultad de Economía de la Universidad de Navarra.
Experiencia: Visiting Scholar en U. de Harvard.

metidos a un proceso de fortísima concentración y aumento de tamaño, ha dado lugar a una situación de fuerte inestabilidad en el manejo de los pasivos, agravada por políticas excesivamente agresivas en la expansión de las posibilidades crediticias.

¿Se han considerado medidas de prudencia?

Conscientes de las amenazas, hay movimientos como los de Basilea II y III que pretenden, vía nuevas regulaciones en los sistemas inter-

OTROSÍ DIGO

Se puede evitar crisis de deuda

Coordinación necesaria. El temor a un default de la deuda griega, que podría contagiarse a otros países de la región, se mantiene latente sobre la UE. Para Martínez-Echevarría sí es posible que los países europeos eviten una crisis de deuda. Pero para ello es necesario que los Gobiernos de los distintos países europeos se den cuenta de que ya no es posible actuar por sí solos. Se debe coordinar con los demás, señala el catedrático español.

nacionales de pagos, evitar que en lo sucesivo esos riesgos puedan disiparse y se aleje así la posibilidad de una quiebra.

América Latina
¿Una recesión en el mundo en desarrollo en qué grado afectaría a Latinoamérica? Esta región, aunque tiene sus peculiaridades, no es una realidad separada del resto del mundo. En ese sentido, es cada vez más evidente que ya no es posible pensar en áreas económicas independientes.

“Desde mi punto de vista, Latinoamérica está destinada a tomar un protagonismo cada vez mayor en el impulso de la economía mundial”.

¿Cuáles son las perspectivas para la región?

Desde mi punto de vista ustedes están destinados a tomar un protagonismo cada vez mayor en el impulso de la economía mundial. Brasil puede convertirse en una de las locomotoras de la economía mundial.

¿Las inversiones españolas en la América Latina se van a resentir ante una recesión? En cierto sentido sí; pero, por otro lado, la buena situación que, debido al precio de las materias primas, atraviesan las economías latinoamericanas puede favorecer que el rendimiento de esas inversiones generen su mayor expansión.